

EVOLUCIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SECTOR TURÍSTICO DE PANAMÁ

Septiembre 2023 | Ante la pandemia provocada por el virus de Sars-Cov 2, causante del COVID-19, la mayor parte de gobiernos del mundo optaron por medidas de restricción de la movilidad de los individuos con el fin de mitigar en la medida de lo posible la propagación del virus y así controlar la crisis sanitaria. Sin embargo, dichas medidas provocaron choques estructurales en la actividad económica llevando así a que varios sectores redujeran su actividad.

En el caso de la actividad hotelera y turística, al depender esta en mayor medida del movimiento de personas, la magnitud de la contracción de la actividad fue significativamente mayor, llevando las cifras de ocupación hotelera a 0% durante 2020 ante la falta de disponibilidad de habitaciones consecuencia de las restricciones, lo que condujo a que se paralizara la actividad turística al no haber ingreso de turistas al país.

Tras la relajación de las medidas restrictivas ante el avance de la vacunación contra el Sars-Cov 2, la actividad turística comenzó a mostrar signos de recuperación en el año 2021, reflejándose en las cifras de ingreso de turistas a Panamá, así como la ocupación hotelera y el ingreso de divisas procedentes de dicha actividad, sin embargo, estos eran únicamente indicios de que se esperaba una recuperación.

Para el año 2022, entre enero y diciembre del año en cuestión, la cantidad de personas que ingresaron a Panamá por medio de los puertos oficiales totalizó 1.95 millones, creciendo en 2.08x respecto al año 2021, lo que representa una clara recuperación. Asimismo, al evaluar las cifras de ingreso de turistas a mayo 2023, la cantidad de personas registradas para Panamá totaliza 1.16 millones, siendo este un crecimiento del 62.75% respecto al mismo periodo en 2022.

En lo que respecta al ingreso de divisas procedentes de la actividad turística, entre enero y diciembre de 2022 totalizaron B/. 4,720.6 millones, siendo una cifra levemente por encima del doble de lo reportado en el periodo

anterior, como consecuencia de la menor restricción de movilidad combinado con la recuperación económica que permitió a los individuos contar con una mayor cantidad de fondos disponibles. De igual forma, en 2023, el ingreso por divisas procedentes de la actividad turística de Panamá totaliza B/. 2,379 millones entre enero y mayo, siendo un 25% más que lo reportado en el mismo periodo en 2022, adicional a que se trata de un monto superior al total reportado entre enero y diciembre del año 2021, dando indicios de que la actividad turística se encuentra operando ya en condiciones similares a antes de la pandemia.

En resumen, la industria turística panameña fue de las más afectadas por las restricciones a la movilidad durante la pandemia al haber pánico entre las personas, además de ser una actividad no esencial con un alto riesgo de contagio, sin embargo, con la relajación de las medidas de prevención ante el avance en la vacunación contra el virus del Sars-Cov 2, la actividad turística ha mostrado una fuerte recuperación, y se espera que continúe por dicho camino, sin embargo, es importante tomar en cuenta el riesgo que existe para la industria ante las fuertes presiones inflacionarias que hacen perder el valor del dinero, así como la subida de las tasas de interés que provocan incremento en el costo del dinero y por ende podría reducir el ingreso disponible, haciendo a los individuos optar por enfocarse en destinar sus recursos a temas esenciales y consecuentemente reducir las actividades turísticas.